

comme explorateur un jeune homme dont le nom devait bientôt devenir célèbre : Champlain.

Là, prend fin la partie historique de l'ouvrage de M. Dionne, mais il a consacré plusieurs chapitres, et non des moins intéressants pour les érudits, à la cartographie de la Nouvelle-France au XVII^e siècle. Ce travail paraît des plus complets, et a dû demander à l'auteur de patientes et nombreuses recherches. Il y a joint la liste d'armements des navires normands, pour les terres Neuves et le Canada, qui résume les travaux entrepris par MM. Bréard en France, et permet de se rendre compte de l'importance qu'avait déjà à cette époque, le commerce des pêcheries dans l'Amérique du Nord. Un tableau relevé au XVII^e siècle, prouve que la France comptait, dans ces parages, le plus grand nombre des navires employés à la pêche de la morue sur les bancs et dans la mer de *Boccalos*.

Comme on le voit, le nouveau volume publié par M. Dionne, est digne de ses prédécesseurs et jette un jour nouveau sur cette époque longtemps inconnue, et que les travaux des historiens ne sont parvenus à éclairer que depuis peu d'années. C'est de France que le mouvement est parti : les érudits canadiens y ont apporté un puissant concours : parmi ceux-ci, M. Dionne peut être placé à juste titre dans les premiers rangs : l'ouvrage dont nous parlons ne peut que confirmer la place distinguée qu'il occupe parmi des savants de ce pays.

R...

*
* *

SAMUEL CHAMPLAIN, histoire de sa vie et de ses voyages par M. N. E. Dionne : un volume in-8^o, chez A. Côté et Cie, imprimeurs-éditeurs, Québec.

C'est le premier volume d'une histoire du fondateur de Québec et du père de la Nouvelle-France que M. N. E. Dionne vient de faire paraître. M. Dionne tient à justifier les éloges d'un de nos collaborateurs publiés dans ce numéro même de la *Revue*. L'ouvrage entier aura quatre volumes : celui que nous venons de recevoir comprend l'histoire de la jeunesse de Champlain, un récit détaillé de ses voyages aux Indes, à Tadousac, de son séjour en Acadie, et l'exposé des débuts de la colonisation à Québec jusqu'à l'arrivée des Pères récollets en 1615.

Le second volume fera connaître les premiers travaux des missionnaires pour convertir les sauvages, et donnera l'histoire de la période d'enfantelement de la colonie, de 1615 à 1625.

Dans le troisième volume, l'auteur racontera l'arrivée des jésuites au Canada, les opérations de la traite et la création de la Compagnie des cent associés organisée par Richelieu, ainsi que les épreuves auxquelles fut soumis Champlain obligé de capituler et d'abandonner Québec.

Enfin, le dernier volume retracera l'histoire de son retour dans le pays redevenu français, les progrès de Québec, le développement des missions jusqu'à la mort du héros saintongeois.

Comme on le voit, c'est un travail considérable qui fait honneur à la littérature canadienne. Nous donnerons un compte-rendu de cet ouvrage lorsqu'il sera entièrement paru. Nous tenons, en attendant, à annoncer et à recommander cette importante publication à nos lecteurs, qui y trouveront un exposé très complet de cette partie de l'histoire du Canada.

S...